
 

 

 

DIRECCIÓN DE PUEBLOS ORIGINARIOS ULAGOS 
PROYECTO ADAIN – 2193 

Acta N°: 03 Fecha: Jueves 27 de octubre de 2022 

Hora de inicio: 12:30 hrs. Horario de término: 13:40 hrs. 

Lugar: Salón de eventos, Mercado Municipal de Osorno. 

 

PARTICIPANTES 

Ana María Huenchullanca (Mesa de cultores) 
Juan Carlos Huenchullanca (Tremun Newen) 
Carlos Santibáñez (Waiwen Kurruf) 
Ana Nilian Solis (Asociación indígena Wenu Newen) 
María Eligoro Grandon (Kurakatu inchen) 
Leonila Rantul Gotchlich (Kintrayen taiñ folil kurislawen mo) 
Katherine Pozo Rantul (Kintrayen taiñ folil kurislawen mo) 
Sofía Traihuel (Waiwen Kurruf) 
Jimmy Pineda (estudiante ULagos) 
Geleen Rojas (estudiante ULagos) 
Yoselin Lloncon (estudiante ULagos) 
Kevin Águila (estudiante ULagos) 
Salvador Rumian (ULagos) 
Sara Aucapan (ULagos) 
Mauricio Castillo (ULagos) 
Prosperina Queupuan (ULagos) 

 

CONTENIDOS 

Prosperina Queupuan realiza el saludo y presentación del equipo de trabajo de la 
Universidad de Los Lagos. Enseguida revisa el contenido del material preparado para el 
encuentro referido al proceso de co-construcción de una política universitaria en materia 
de pueblos originarios. Se señala que la lista de asistencia solamente es un medio de 
verificación de la realización del encuentro y no implica aceptación o rechazo respecto 
propuestas de la ULagos. 
 
María Eligoro mostró interés en la propuesta pensando en los jóvenes. Propone una 
invitación a su asociación, agregando que tienen reunión el 20 de noviembre en Rahue 



 

 

Bajo. Recalca que muchos de los miembros asociados están en edad de estudios 
secundarios. 
 
Leonila Rantul interviene comentando que con su agrupación tendrán reunión el 
miércoles 9 y que en su asociación hay muchos jóvenes con necesidad de becas. 
 
Carlos Santibáñez agradeció a los weche (jóvenes) por su interés en trabajar con la mesa 
y reconoce la importancia de la política. Realzó el carácter político del pueblo williche: “Es 
hora que la universidad empiece a trabajar en reconstrucción política. Es una necesidad 
de los mayores williche” (recuerda hechos del año 1972). Quiere que la universidad 
trabaje en cambio climático. Recuerda una propuesta en que se pedía que San Juan de la 
Costa sea patrimonio de la humanidad porque era una cordillera cálida y húmeda, lena de 
vida, teniendo características especiales para ser un patrimonio, pero la situación cambió 
y esta oportunidad se perdió. Es por eso que reconoce la importancia de la política. Repite 
el tema del cambio climático. Recuerda el Tratado de Las Canoas ya que este hecho 
político tiene que ver con todo lo que ocurre hoy en día. Espera mucho trabajo de 
desarrollo política. 
 
María Eligoro señala que “es importante recordar lo que pasó, por el olvido del territorio 
de San Juan de la Costa y ve grandes deficiencias en salud, educación y trabajo”. Habla de 
la falta de trabajo y la falta de agua. Entiende que muchos vecinos viven en estado 
catástrofe por la falta de agua durante el verano. Llama a la juventud a hacerse 
consciente. Ve cómo los jóvenes se van a la ciudad por estas situaciones y ve como allí las 
condiciones de vida tampoco son buenas.  Habla de su olvido de ser mapuche y como 
recordó su identidad de adulta. Reconoce sus apellidos como ‘prestados’. Se refiere a la 
necesidad de tener identidad como ser humano, la discriminación que viven las personas 
con falta de identidad (desde lo mapuche y lo huinca). Se define como champurria por las 
mezclas culturales. Finalmente, recuerda a una hermana que le ayudó a reencontrarse y 
de todas las personas que marco en ese sentido. 
 
Carlos Santibáñez: “lo que dice María y yo expresaba, son deudas de derechos, nuestro 
territorio fue intervenido y esto significó muchas cosas”. Habla de familias que vivían en 
Osorno en el tiempo del Tratado de Las Canoas y estos apellidos fueron borrados de la 
historia. La invasión del territorio en los años 70 fueron los detonantes del crecimiento de 
Rahue y que la marginalidad de este territorio nace ahí. El Estado habla de derechos desde 
la urbanidad. La Universidad de Los Lagos tiene que tener profesionales con pertinencia 
territorial. Agradece que la universidad viaje a los territorios. Espera que los 
preuniversitarios lleguen a los territorios para ayudar a los weche y logren estudiar en la 
universidad. Recalca su agradecimiento al equipo y la ULagos. “Esta es una necesidad, 
esperamos que las nuevas generaciones no tengan que vivir las luchas por los derechos y 
que estos puedan vivir en armonía en su territorio”. Espera que los weche no vivan en 
sectores vulnerables. 
 



 

 

Sara Aucapan: Todas las comunidades nos han dicho que la educación se acerque a los 
territorios y que los jóvenes no se tengan que ir. Lo que aquí se dice fortalece el mensaje 
para la Universidad. 
 
Carlos Santibáñez: Las educadoras necesitan estar al mismo nivel que cualquier otro 
profesor. 
 
María Eligoro: Los trabajos tradicionales deben ser considerados profesionales y no como 
oficios, mucho de nuestra gente es discriminada en sus espacios de trabajo, los profesores 
tuvieron que ir a la universidad. 
 
Juan Carlos Huenchullanca cuenta que su familia es de Las Quemas, su territorio original. 
Habla del orgullo y convicciones por la herencia en el trabajo en salud tradicional. Dice 
que no le gusta la política, pero tuvo que aprender de esto sin tener ningún color político. 
Tuvo que aprender para defender a su pueblo. Recuerda que cuando certificó a la primera 
lawentuchefe tuvo que pelear con el Minsal para lograrlo. Se tuvo que dialogar con 
directores de salud y ellos no sabían por qué tenían que firmar. Él les pidió permiso a las 
autoridades ancestrales para poder certificar a estos lawentuchefe. Habla que las 
profesionales winka de salud no entienden de enfermedades que los mapuche sí 
reconocen en su trabajo ancestral. Ve como no siempre se está de acuerdo en todo, pero 
reconoce que las universidades deberían trabajar en la lengua que se habla en cada 
territorio u otros aspectos culturales. Habla de su certificación como cocinero en las 
instituciones. Invitó al equipo ULagos a Rahue Alto a trabajar en la política. Actualmente 
trabaja con los cuatro caciques del territorio. Habla del reconocimiento de los caciques y 
demás gente que dejará legado y espera que sean respetados y no solo buscados para 
una “firma”. Habla del orgullo de ser mapuche, de llevar en alto el apellido y que tiene un 
compromiso defendiendo a sus caciques. Espera que el pueblo mapuche no se divida y 
que se pueda dialogar. Comenta que en el Hospital no dan los cupos para salud 
intercultural, teniendo muchas listas de espera y los ancianos no se pueden atender como 
corresponde. Expresa mucha molestia por estos hechos. Ejemplifica el caso de un lonko 
que no se puede operar. Lamenta la ausencia de muchos presidentes de agrupaciones 
que no están presentes en esta mesa. Reitera la invitación a su territorio para realizar el 
trabajo sobre la política universitaria. 
 
Ana Nilian espera que esta política sea realmente ejecutada y que no sea “relleno” por 
cumplir. Espera que las comunidades en un futuro puedan fiscalizar que este trabajo se 
esté realizando efectivamente. Agradece el trabajo y desea el newen para realizarlo. 
Recalca su inquietud respecto a que realmente los cambios propuestos se ejecuten. Habla 
de la necesidad de la protección del territorio y su naturaleza por las múltiples amenazas 
presentes. Manifiesta su preocupación por la falta de agua y  la pérdida de calidad de vida 
y las enfermedades por el agua de mala calidad. Recuerda un conflicto con el vertedero y 
cómo se organizaron, y lo compara con la defensa del territorio. Recuerda el plebiscito y 
habla de la pena que le da el rechazo por parte de los mapuche. 



 

 

 
Juan Carlos Huenchullanca se refiere también de la necesidad de viviendas de calidad y 
con pertinencia mapuche, entendiendo que mucha gente debe vivir en las ciudades por 
necesidad. 

 

ACUERDOS 

 Se acuerda la difusión de la información de esta reunión a los diferentes miembros de 
las agrupaciones participantes. 

 Se acuerdan algunas reuniones detalladas en los contenidos. 

 
 


